

REPONSE DE GILLES GIOVANNANGELI

Objet : FEDER ET FONDS EUROPEENS

Messieurs les conseillers, vous nous questionnez et vous nous faites part de vos inquiétudes quant à la programmation et la consommation des fonds FEDER, FSE pour la période 2021-2027.

Votre inquiétude, elle est légitime compte tenu, et vous l'avez rappelé, du taux de programmation aujourd'hui qui est faible, de l'ordre, Paul le rappelait, de 8% pour cette période. C'est pour ça que je vous remercie pour cette question parce qu'elle va me permettre, je pense, d'apporter des réponses, et en tout cas, je l'espère, d'essayer d'éteindre vos inquiétudes ou pour le moins de les diminuer. Ma réponse, elle sera articulée en 4 points.

Le 1er point, et vous l'avez signalé, monsieur Voglimacci, c'est l'enveloppe de crédits FEDER et FSE pour la période, 117 millions, sauf que quand on parle de période 2021-2027, dans la réalité, cette période, elle court jusqu'au 31 décembre 2029. Nous pouvons engager, consommer, payer des opérations liées au FEDER jusqu'au 31 décembre 2029. C'est pas neutre, ça change beaucoup de choses sur l'appréciation temporelle puisque nous avons 5 ans à date d'aujourd'hui pour pouvoir consommer ces fonds.

C'est un point, me semble-t-il, d'importance. Le 2e point, c'est celui de la consommation des fonds et de la stratégie et de la méthode que nous employons, qui, me semble-t-il, est efficace, en tout cas, elle a été sur les programmations précédentes et que nous reproduisons. Cette stratégie et méthode de consommation, elle s'articule d'abord dans une 1re période qui est celle de la justification et de la clôture des opérations du PO précédent, 2014-2020, mais qui, en réalité, de la même façon, s'est clôturée en 2022.

Nous avons, sur ce PO là, consommé l'intégralité des fonds disponibles. 115 millions ont été consommés. On a été même dans une période de surprogrammation.

Donc on a montré notre performance sur cette gestion-là. Le 2e aspect, par ailleurs, et c'est important de le signaler, c'est que grâce au travail de la présidente de l'Assemblée, qui a fait un travail d'une efficacité remarquable, nous avons pu bénéficier, lors de la mandature précédente, de 32 millions de fonds fédéraux supplémentaires sur le dispositif REACT-EU lié au plan de relance. C'est cet argent Flora Mattei, qui était conseillère exécutive en charge des affaires européennes, a permis aussi, par son efficacité, à faire en sorte que ces 32 millions soient consommés.

Mais cet aspect-là, j'en conviens, mécaniquement, nous a introduit un retard dans la programmation FEDER 2021-2027, ce qui fait qu'aujourd'hui, on est à 8% de programmation. Alors, on fait tous le

constat que c'est pas suffisant, que c'est peu. Si on regarde ce qu'ils faisaient dans les programmations précédentes, on devrait être autour de 20% de programmation.

Est-ce que c'est inquiétant ? Je ne sais pas. Est-ce que c'est alarmant ? Un petit peu, j'en conviens. Est-ce que c'est rattrapable ? Je pense que oui, ça l'est, aujourd'hui, compte tenu de l'élément précédent que je vous donnais, c'est-à-dire qu'on a 5 ans.

C'est rattrapable, pourquoi ? Et c'est le 3e point. C'est parce que ce serait compliqué, vraiment, si nous n'avions pas de projet. Or, dans le cas présent, nous avons des projets.

Ça, c'est un point important de cette programmation. 8 projets sont en cours d'exécution. Pour à peu près 7 millions d'euros de FEDER, c'est ce qu'expliquent aussi les 8% de programmation.

Donc là, on a des projets sur le numérique, on a des projets sur la santé, on a des projets sur la formation, sur l'économie sociale, on a des projets sur l'éclairage public, ce qui fait que nous sommes aujourd'hui dans une programmation qui s'exécute avec 7 millions de FEDER à mobiliser. 17 projets, actuellement, sont en cours d'instruction. Certains sont extrêmement avancés.

C'est plusieurs dizaines de millions de crédits FEDER qui seront mobilisés en fonction de l'avancement de ces projets. Je vais vous en citer 2 qui vont vous parler, peut-être. Le 1er, c'est le projet lié aux investissements territoriaux intégrés sur le volet urbain, c'est-à-dire sur tous les travaux liés à la cohésion, à la charte urbaine, au développement urbain.

C'est 12 millions de FEDER qui sont fléchés en relation et en coordination avec les villes Bastia, Ajaccio, Portivechju et Corti. Là, nous sommes dans une programmation qui s'exécute, qui est en train de s'exécuter. Autre opération de mobilisation de crédits en cours, la question des instruments financiers.

Vous savez que pour mobiliser de l'aide aux entreprises, on fait appel à des crédits FEDER. La collectivité, via l'ADEC, va mobiliser des intermédiaires financiers qui utiliseront donc ces crédits pour les mettre à disposition sous forme de prêts d'honneur aux entreprises. Je déposerai un rapport pour la prochaine session.

18 millions de crédits FEDER seront mobilisés pour alimenter et abonder ces instruments financiers. Avec, en plus, un avantage, c'est que sur des 18 millions, 10 à 12 millions pourront être mobilisés sur la période 2025. Donc des projets en cours d'exécution, des projets en cours d'instruction.

Et enfin, 3e étape, une revue de projets qui est en cours au sein des services de la collectivité et de manière plus transverse au sein de l'ensemble des agences et offices, nous font remonter, déjà, plus de 90 millions de projets qui seraient éligibles et susceptibles de venir mobiliser les fonds FEDER. C'est

le 3e temps, ce qui nous démontre bien qu'avec la temporalité jusqu'à fin 2029, nous avons les projets, nous avons les masses financières nécessaires pour, normalement, justifier une consommation de crédits adéquates qui doit nous éviter les procédures de dégagement. 4e point, nous arrivons à mi-parcours, nous allons avoir la possibilité de discuter avec la Commission sur la révision de la maquette.

Et nous pensons que nous avons des choses à proposer pour faire évoluer notre maquette, d'abord en réponse aux besoins de la Corse et aussi, clairement, pour pouvoir nous aider à mobiliser encore mieux les fonds FEDER. Par exemple, quelques exemples. Je vous ai parlé tout à l'heure d'investissements territoriaux intégrés pour le volet urbain.

Nous pourrions et nous allons demander qu'on puisse dupliquer ces investissements territoriaux intégrés sur un volet montagne, ce qui nous permettrait de rendre éligibles aux crédits FEDER de grandes opérations structurantes liées au développement de la montagne. Je vous donne un exemple, la question du développement patrimonial et de la strada paolina, où on pourrait intégrer dans cette vision-là une demande FEDER pour la réhabilitation des couvents de Morosaglia et Orezza. C'est un exemple.

Deuxième exemple. L'évolution de l'orientation spécifique liée aux énergies renouvelables, qui pourrait mieux intégrer la question de l'hydroélectricité, parce qu'on sait qu'on a des projets qui arrivent et qui pourraient intégrer cette orientation-là. Troisième exemple, la question des espaces naturels et des travaux liés à la gestion des zones Natura 2000.

Là aussi, par une modification d'une orientation spécifique, on pourrait rendre éligibles tous ces travaux d'investissement sur des zones Natura 2000, et vous le savez, c'est de première importance pour nous, qui pourraient intégrer des financements FEDER. Donc, vous voyez, oui, il y a une question d'alerte et d'inquiétude légitime, mais oui aussi, vous voyez bien qu'on est en organisation pour pouvoir y répondre, dans une attitude, à mon avis, qui est sérieuse et déterminée pour pouvoir mobiliser la totalité de l'enveloppe FEDER-FSU qui nous est allouée. Et je terminerai, monsieur Voglimacci, sur la question des fonds FEOMPA et FEDER.

Je parle sous l'autorité du président de l'Office d'Environnement et du président de l'ODARC. On est sur des niveaux, c'est vrai, d'engagement bien plus importants. Sur le FEAMPA, on consomme bien, comme nous avons l'habitude de le faire.

On est à plus de 30 % de programmation aujourd'hui. Sur le FEDER, nous sommes aujourd'hui à peu près à 20 % de programmation. Et vous savez que ce sont des crédits qui, généralement, sont très bien mobilisés et souvent même surprogrammés.

J'espère que mes réponses vous ont rassurés.